

HYM 196

Textos de Sergio Méndez Arceo: Misa celebrada en la catedral de Cuernavaca. Mor., México, 10 de mayo 1981. **Docs.7**

Sobre la recuperación de la palabra de Dios a partir del Concilio. Participa un obispo retirado: Coubelac, que habla del ecumenismo para lograr la justicia. SMA continúa y denuncia el genocidio en Guatemala bajo el régimen de Romeo Lucas

Clave expediente HYM 196

Fondo Q

Volumen

Año de publicación 1981

Año final 1981

Sección temática 1981

Serie geográfica 1981

Sección relacionada

Serie relacionada

Observaciones Documento mecanográfico

Fuente

MISA CELEBRADA EN LA CATEDRAL DE GUERNAVACA EL DOMINGO
10 de MAYO DE 1981. Por EL OBISPO D. SERGIO MENDEZ ARCEO.

Comentario a la Primera Lectura

Estas palabras del Apostol Pedro , hermanos, estan presentadas por el evangelista Lucas el mismo autor de este libro de los hechos estan - presentadas como un discurso y que en una misma ocasión sucedió todo aquello no es el único discurso que se presenta de Pedro hay otros - discursos este es el segundo, y aquí el autor de los hechos nos quiere presentar la eficacia que hemos de reconocer relativa de las palabras de la predicación de Pedro porque aquel crecimiento fué un crecimiento un proceso lento por donde se iban formando las comunidades pero quedaban muchos tanto como dice Pedro entre los judios como entre los extranjeros los no judios que no aceptaban la palabra, pero aquí nos quiere señalar el autor la eficacia de la palabra y la acción del Espíritu de esa acción de que ahí habla " recibiran el don del Espíritu" luego sacramentalmente pero ya desde siempre porque el señor Jesús nos ha redimido a todos y a todos nos comunica su Espíritu que luego tiene la eficacia sacramental en los bautizados, esa agregación a Cristo que es la Iglesia , así se forma la Iglesia , Hermanos la palabra fué fuerte la del apostol, aquí muy brevemente lo dice, pero fué fuerte " este a quien ustedes crucificaron" por eso dice que les traspasaron el corazón esas palabras, tomaron conciencia de lo que había sucedido de que aquel que había sido el esperado había sido rechazado por ellos, y , a tanto llegó el rechazo que vivió en permanente conflicto con su pueblo y finalmente fué aprehendido , torturado y crucificado, Hermanos que entre nosotros estas palabras también tengan repercusión y nos traspasen el corazón en ese sentido de como nosotros hemos rechazado y voy a explicar en que particularmente . Hermanos nuestro Dios es el Dios de Jesucristo no es otro , y sin embargo por no conocer al Dios de Jesucristo andamos muchas veces tras nuestras creaciones, tras los idoles que nos formamos no el Dios de Jesucristo, sino algún idolo -

- 2 -

creado por nosotros respondiendo a nuestros modos de pensar a nuestras inclinaciones esto han hecho los hombres siempre, pero la responsabilidad de nosotros los cristianos de hacernos dioses en lugar de recibir al Dios de Jesucristo. Y esto, hermanos, ha sido culpa de todos estamos viviendo una "época en donde nos estamos convirtiendo del abandono en que teníamos la palabra de Dios porque solo así podemos conocer al Dios de Jesucristo en la palabra de Dios, la Santa Biblia y estamos recuperando sobre todo al partir del concilio, aquellas conclusiones del Concilio, no se que piensa mi hermano Obispo contemporáneo en el Concilio, Obispo Belga misionero en la Africa en Zaire y que ahora ha dejado el servicio episcopal, dice para que alguien de aquel pueblo tomase su reemplazo, digo que piensa de que aquel fué el documento principal del Concilio la recuperación de la Palabra de Dios en el decreto que tiene ese nombre precisamente Palabra de Dios y que entonces la Iglesia Católica recuperó, la Palabra porque así podemos nosotros conocer a nuestro Dios, no tanto porque Jesús haya venido hablar de Dios vino hablar del Reino de Dios, es decir, de la relación de Dios con los hombres de esa relación que se hace máxima en Jesús y que por la misma respuesta de Jesús podemos nosotros a la voluntad de su Padre conocer, porque ahí está como en espejo en el cumplimiento que le da Jesús.

COMENTARIO A LA SEGUNDA LECTURA :

Porque está tomada esta lectura, por estas últimas palabras porque el Evangelio habla del pastor y por eso se toma esta lectura. No siempre estas correspondencias son creativas, pero aquí tenemos un caso que corresponde bien, como en Jesús hemos vuelto al pastor y Guardián que en el Antiguo Testamento es Dios mismo y aquí se predica también de Jesús ese ser Pastor y Guardián. Hermanos yo solo quiero hacer dos breves reflexiones, la primera lo que dice aquí Pedro que hemos sido

- 3 -

llamados a seguir a Jesús, en que, en lo que sufrió Jesús ¿ por ganas de que suframos? No, Tampoco sufrió Jesús porque Dios su Padre quisiera que sufriera Jesús sufrió porque su Padre nos lo entregó porque "tanto amo Dios a los Hombres que les entregó a su Hijo Unigenito se encarnó Jesús y fué uno de nosotros y sufrió como uno de nosotros, pero el sufrimiento de Jesús, hermanos, es por el Reino, aparece claro, porque sufre Jesús, porque anuncia el Reino porque entonces toda la oposición al Reino anunciado por Jesús lo hace sufrir y vive en permanente conflicto por el contraste entre el anuncio del Reino y las aspiraciones de ellos que lo escuchaban y sobre todo de los poderes que pedían hacerle mal. Hermanos a eso nos llama, dice;: por eso nos han llamado para conocer y seguir a Jesús, esto hermanos, digo que quería subrayar y dejamos otra cosa.

4

COMENTARIO AL EVANGELIO DEL DIA 10-V-81., en la Catedral de Cuern.

Hermanos: El Pastor, el Pastor Jesús y al mismo tiempo se dice la puerta. Hermanos, ustedes están acostumbrados, pero siempre tenemos que estar reflexionando que nosotros hablémos de las realidades que no vemos, hablamos siempre con símbolos que tienen fuerza de expresión pero sin embargo no son definiciones, no son una forma matemática. Hermanos, es el seguir, es el seguimiento de Jesús expresado ahí, y como ese seguimiento se ve perturbado, ahí Jesús habla de la perturbación con personajes concretos, los personajes concretos que habían abusado de su posición en el pueblo de Israel y lo despreciaban, ese es el personaje concreto, pero nosotros tenemos que, ahora, verlo, analizarlo ¿Dónde están esos personajes concretos? ¿Esas situaciones concretas? que nos apartan del seguimiento de Jesús, nos entorpecen la mirada para descubrir a Jesús y seguirlo. Para añadir reflexión

Hermanos: ¿Quién es ahora quien se puede decir Pastor? a todo aquel que participa del Pastoreo de Jesús y pastoreo de la participación de Cristo lo tiene toda la Iglesia todos los miembros de la Iglesia, todos los bautizados participamos en el sacerdocio en el anuncio del Reino en el pastoreo de Cristo todo por el bautizo, si ustedes recuerdan cuando han participado en el bautizo como se unge al niño y se le dice precisamente eso que esa unción es un símbolo de la unción con el Espíritu recibida por el niño, de la unción por la gracia recibida por el niño que nos agrega a Jesús para que seamos su presencia y aunque hay ministerios, los obispos el principal de ellos es el papa, los sacerdotes son ministerios de ese pastoreo pero todos participamos en el y somos responsables y hemos de ser colaboradores todos, sentirlo vivamente y ser también por tanto puerta por donde se entre al rebaño, somos la presencia de esa acción de Jesús todos hermanos por la acción del Espíritu clero que podemos hacer la consideración particular respecto a los que tienen el ministerio para hacer oración

(5)

por ellos y para hacerles fácil, agradable, eficaz el ministerio y por eso tenemos presente al papa, por eso tenemos presente a los obispos y en cada Diócesis a su Obispo en particular y a los sacerdotes pero no nada más es tenerlos presentes para hacer oración si no recordando que participamos todos de esa responsabilidad y que la debemos entender para hacerla juntos.

Hermanos, esta ha sido mi reflexión, pero yo le he pedido a mi hermano, el obispo Coubelac" obispo ahora retirado, y que ahora esta de visita con nosotros, visitando también una persona de su familia, fuimos compañeros de del trabajo, no solamente dentro del aula del concilio sino fuera que era esa actividad tan hermanada, fraternal según las inclinaciones, según el acercamiento a Jesús, a nuestra tarea pues así nos reuníamos para conversar sacerdotes y obispos y ese todo el recuerdo ahora cuando se me ha presentado de improviso, ha venido a mi memoria y le he pedido que diga unas palabras, yo le ayudare, el hará lo posible por comunicarse, yo le ayudare subrayando y aclarando.

Mis hermanos estoy con gran gozo estar aquí con su obispo y con vosotros. El misterio de la gran fraternidad es un signo de todos los cristianos y de todo el mundo y que un gran mensaje del concilio fue la colegialidad de los obispos pero nuestro obispo ha dicho que el ministerio no es acción solo de los obispos, sino que es de todos los cristianos participan a la colegialidad de las Iglesias. Y de esto después de haber dejado en mi Diócesis a un indigena, desde ahí he comenzado un nuevo ministerio, el ministerio de la unión de la colaboración de las diferentes Iglesias para lograr verdaderamente un mundo de justicia y, por esto he venido aquí a escuchar a su obispo, porque su predicación no tiene su fin aquí sino que se puede leer lo que el dice y que nos sirve de inspiración a nosotros. y por eso ahora celebramos nuestra unión con Cristo porque todos los hombres sean verdaderamente hermanos.

6
(nuevamente Sergio mendez A.)

*Hermanos: Ahora yo quiero leerles algo que yo traigo escrito.
La presencia sacramental del Pastor constituida por Dios mesías y Señor
somos los bautizados todos aunque haya ministros ordenados , lo hemos di-
cho muchas veces no, pero es que eso tiene que entrar en la cabeza de que
todos participamos los obispos primeros de ellos el Papa y los sacerdo -
tes consecuencia necesaria y contraprueba es la participación en los
sufrimientos de Cristo por el reino, así lo estamos comprobando en toda
América Central pero hemos de poner los ojos ahora en el País que cele-
bramos ayer en la marcha y el festival pro- Guatemala en Cuernava ca .
Hace exactamente un mes el 9 de Abril las fuerzas represivas de Guatema-
la torturaron y masacraron a 29 campesinos de Cheolapito entre ellos a
una niña de 5 años porque lloraba cuando se llevaban a su Padre así habí_
an masacrado a campesinos indígenas en Pansol en chapol en la Embajada de
España y en San Martín Xilotepec . Por eso han asesinado y secuestrado a
Sacerdotes y líderes sindicales e intelectuales y políticos e innumerables
ciudadanos por eso, una Diócesis entera la de Quiche padece la expulsión
de su obispo y ausencia de sus Sacerdotes amenazados de muerte . El go-
bierno genocida que es sostenido por el sector de los ricos aprovecha-
dos del régimen actual de Romero Lucas Garcia y usan el pretexto del -
Anticomunismo aunque no pocos poderosos económicamente resientan per-
juicios en sus negocios y se opongan al aprovechamiento político por el
regimen de la derrota padecida al verse obligado por los Estado Unidos
mismos aliado coyunturalmente con Inglaterra a reconocer la independenciam
de Belice aislado por los organismos internacionales tales como la OEA
la ONU y la Tercera Asamblea de la Comisión para la defensa de los De-
rechos Humanos en Centroamerica el regimen del General Lucas Garcia se
cada día más abrumado por las furzas revolucionarias con lo cual el e-
jercito no puede colaborar con el del Salvador en la represión contra
el pueblo . Guatemala es nuestro vecino las desiciones I_nternacionales*

7
de México se hacen más Nacionales en ese caso nosotros los cristianos Mexicanos hemos de ser muy lúcidos para discernir los caminos de fortalecimiento de nuestro gobierno...tan ejemplar en sus alianzas y colaboraciones con nuestros hermanos de América Central y del Caribe. Da lucidez y fuerza nuestros esfuerzos por avanzar en México por los caminos de la organización para la justicia, la igualdad, y la libertad conforme a la creación del Reino de Dios no lo exige. La solidaridad con los pueblos de América Central nos hace crecer, lo he visto y con gozo en la recepción inteligente y generosa del pueblo mayoritario a la excomunión de los torturadores aquí en Morelos, y yo en especial he recibido grandes beneficios al verme necesitado a contemplar mas de cerca a mi hermano el Arzobispo Oscar Arnulfo Romero paradigma de Obispos en tiempos de tribulación he apreciado como persevera en la defensa de su pueblo al suscitar su memoria solidaridad entre todos los cristianos. Los desatinados esfuerzos por aislarlo descalificando sus acciones sus estrategias y sus tácticas por el Reino, encuentra siempre una respuesta de fidelidad a su memoria en el mundo entero. Los Obispos de América Latina no podemos ser neutrales ante este fiel servidor de Cristo y de su pueblo, en especial hoy pidamos por los obispos sacerdotes, religiosos y cristianos activistas en Guatemala, pidamos por su fidelidad al buen pastor hoy domingo del buen Pastor, no olvidemos que todos los bautizados participamos por el bautizo del sacerdocio, la profesía y del pastoreo de Cristo.